

令和4年度1学期終業式あいさつ

みなさん、おはようございます。

3年生は明日からもしばらく講習が続きますが、全学年揃っての1学期は今日が最終日となります。今日は1学期を振り返りながら、私とその考え方に共感する経営者の話をしたいと思います。

今年度の1学期は、3年ぶりに臨時休業もなく、毎日の授業や部活動、行事を予定通りに実施することができました。1年生の皆さんは、忙しい毎日だったと思いますが、暇高での生活に慣れましたか？2,3年生にとっては、暇高入学後、臨時休業のない1学期は初めてのことです。とくに3年生は、最終学年になってようやくです。間に合って本当によかったと思います。

そのなかで、皆さんが授業や部活動、行事に全力で頑張っている姿、楽しそうな笑顔をたくさん見ることができました。また、暇高祭での素晴らしいパフォーマンス、クラスの団結力、「さすが暇高生」と、皆さんをととても誇らしく思いました。そして、暇高祭本番までの過程を通じて、75期生3年生の成長を強く感じた1学期でした。皆さんの頑張りに大きな拍手を送りたいと思います。

さて、話は変わりますが、私が、考え方や生き方に共感する経営者に稲盛和夫さんがいます、皆さんは、稲盛和夫という人を知っていますか？

稲盛さんは、1959年に京セラを創業し、小さな町工場から世界的大企業に成長させ、電気通信事業が自由化された際にはNTTに対抗するために第二電電を立ち上げ、現在のKDDIを作った人です。また、日本航空（JAL）が経営破綻した際には、2010年に政府の要請で会長となり、3年余りで再建に成功した、いわばカリスマ経営者として有名な人です。

今日は、稲盛さんの著書を読んで面白いなど思ったことや共感できることを、皆さんに紹介したいと思います。

京セラは、たった8人の町工場から出発しました。その京セラについて、稲盛さんは、「京セラには、これまで優秀で利発な人がたくさん入社してきたけれども、そういう人に限って、最短距離を行こうとする。功を焦って失敗する。この会社には将来がないといって辞めていく人も多かった。結局残ったのは平凡な人。しかし、その人たちが、10年後、20年後には各部署の幹部となり、リーダーとなっていった。なぜなら、その人たちは安易に近道を選ばず、一步一步、一日一日を懸命、真剣、地道に努力を積み重ねることができたからである。地道な努力が夢を現実に変え、思いを成就させる。つまり、地道な努力が平凡を非凡に変えるのだ」と語っています。

そして、稲盛さんは、その考え方を人生の方程式という形で表しています。

「人生・仕事（勉強）の結果＝考え方×熱意×能力」

人生や勉強の成果は、考え方、熱意、能力という三つの要素の掛け算によって得られるというのです。能力とは才能や知能のこと、熱意は情熱や努力のことで、

考え方は心の在り方や生きる姿勢のことをいいます。そして、よい考え方とは前向きで建設的であること、感謝の心を持ち、思いやりや優しい心を持っていることだといえます。この人生の方程式のポイントは2つあります。一つは足し算ではなく掛け算であるということ、もう一つは、一番大切なのは考え方で、次に熱意、最後が能力の順番であるということです。つまり、この方程式は、いくら能力に恵まれていても、過信して努力もせずに考え方の方向が間違っていたら、成果は得られない。逆に能力は平均でも目標をもって、前向きに努力すれば大きな成果があげられるということを表しています。そして、稲盛さんは、願いを叶えるために、「思うことの大切さ」を説いています。同じような能力を持ち、同じような努力をして、一方は成功するが、一方は失敗に終わる。その違いはどこからくるのか。人はすぐに運やツキを持ち出したがるけれども、その違いは「思い」の大きさや深さ、熱さの差、自分になりたいものを「すさまじく思う」かどうかにあると述べています。

皆さんは、多くの才能に恵まれていると思います。なかには、自分は才能に恵まれていない。それを努力で補ってきたという人もいるでしょう。

皆さんが、今後どのようなキャリアを歩むかは、どのような目標を持ち、それに向かってどのような思いで努力するかどうかにかかっています。それこそ可能性は無限大です。夏休みは、皆さんが大きく成長できる時期です。特に暁高の3年生は、これまでの3年生がそうであったように、ここから右肩上がりに伸びていきます。

稲盛さんは、「あふれんばかりの」とか「すさまじく」とか「ド真剣」という過激な言葉をよく使いますが、あふれんばかりの夢を抱いて、一日一日を楽しく、そして勉強、受験、部活動に「すさまじい思い」をもって「ド真剣」に向き合い、努力を継続してください。必ず成長できるはずです。時には息抜きもしながら、一歩ずつ前に進んでいきましょう。

最後になりましたが、7月に入り、また新型コロナウイルスの新規感染者数が急増しています。体調管理に十分に気をつけて楽しく充実した夏休みを過ごしてください。2学期に成長した皆さんと会えることを楽しみにしています。